
 Protokoll der 
14. Hauptversammlung  

 EM-Verein Schweiz 
 

Samstag, 19. März 2016 
 

Ort: Ernst Meier AG Garten-Center, Kreuzstrasse 2, 8635 Dürnten, www.meier-ag.ch 
 
Programm: Ab 09.30 Uhr Registrierung 
10.00 Uhr Beginn der Hauptversammlung 
 
Traktanden:  
 

1. Begrüssung 
 

2. Wahl der Stimmenzähler 
 

3. Abnahme des Protokolls der 13. Hauptversammlung 
 

4. Jahresbericht der Präsidentin 
 

5. Jahresrechnung und Revisorenbericht  
 

6. Jahresbudget 
 

7. Mitgliederbeiträge 
 

8. Jahresprogramm 2016 
 

9. Wahlen  
 

10. Kurzvortrag Roland Brändle "Fukushima 5 Jahre nach dem Atomunfall vom 11. März 
2011"   

 

11. Verschiedenes 
 
 

 
1. Begrüssung 

Elisabeth Darms begrüsst die Anwesenden in Vertretung von Gabriella Höfler, die 
aufgrund einer Erkrankung leider nicht sprechen kann. Speziell erwähnt wird der 
Geschäftsführer des deutschen EM-Vereins, Pit Mau. Er überbringt Grüsse des 
deutschen Vereins und betont die jahrelange gute Zusammenarbeit. Er erinnnert an den 
kürzlich verstorbenen Rolf Zimmermann, dessen Tod für die EM-Gemeinschaft einen 
grossen Verlust bedeutet. 

 
2. Wahl der Stimmenzähler 

Es sind 121 Vereinsmitglieder anwesend, absolutes Mehr 62. 
Entschuldigt haben sich Elsbeth Gautschi, Jacqueline Crivelli, Margrit Merz, Susanne 
und Martin Schütz, Philipp und Ulrike Eigenmann, Elisabeth Rohner, Elisabeth 
Tschallener, Alice Haberthür, Karl Schubiger, Markus Stöckli, Margrit Forster, Zita Lang, 
Brigitte Schupisser, Erna Weber und Karin Felix. 
In Vertretung von Gabriella und in Abstimmung mit dem Vorstand übernimmt Gabriellas 
Mann Alfred die Leitung der HV. Einstimmig als Stimmenzähler werden Patrick Füglister 
und Ueli Rothenbühler gewählt. 
 



 
3. Abnahme des Protokolls der 13. Hauptversammlung 

Das Protokoll wurde nicht verschickt, weil auf es auf der Internetseite des Vereins 
einzusehen ist. Es wurde einstimmig angenommen. 

 
4. Jahresbericht der Präsidentin 

Der Verein zählte Ende 2015 1‘215 Mitglieder, es wurden 78 Eintritte, 68 Austritte, 7 
Ausschlüsse wegen Nichtbezahlen des Jahresbeitrags verzeichnet. 
Es gab 80‘000 Zugriffe auf unsere Homepage. 
Der Vorstand traf sich viermal zu Vorstandssitzungen. 
Es fanden folgende Veranstaltungen statt:  
Landwirtschaftstagung mit Florianne Koechlin zum Thema Pflanzenkommunikation,  
Claudio Sedivy zum Thema Wildbienen (22 Mitglieder haben ein Wildbienenhaus 
bestellt) und Joe Meier zu seinen Erfahrungen mit EM bei seinen Bienen 
Grundkurs mit 17 Personen im Wallierhof, SO 
HV 2015 
2 Gesundheitsseminare in Arosa mit Anne Katharina Zschocke zum Thema 
Darmgesundheit und EM 
Reise nach Norddeutschland zu H. Kookemor, an der 3 Personen teilnahmen 
Sanierung des Schlossweihers des Wasserschlosses Hagenwil 
Exkursion ins Bündnerland  
Ueli Rothenbühler zog aus 2 Jahren Bienenversuch mit EM Bienenfit und Bienenplatten 
im Luzerner Hinterland und Bern ein positives Fazit. Die Imker sind sehr zufrieden mit 
der Völkergesundheit. 
Martina Schwegler stellt das 2015 erstmals stattfindende Projekt Rosenschaugarten 
Charlottenfels, Schaffhausen, vor. Das erste Jahr ohne Spritzungen und Düngungen 
verlief sehr erfolgversprechend. 
Roland Brändle stellt die ersten Ergebnisse der  „Machbarkeitsstudie zur 
Bioverfügbarkeit und Effizienz stressreduzierten Tomatenbehandlungen unter 
besonderer Berücksichtigung Effektiver Mikroorganismen“ vor. 4 Betriebe in der Schweiz 
nahmen teil. Der aus den Versuchstomaten gepresste Tomatensaft wurde an 
Probanden abgegeben. Vorher wurden nüchtern Blutproben genommen, dann nochmals 
nach dem Trinken des Saftes. Die Resultate sind leicht positiv für EM. Die Zahl der 
Probanden muss allerdings noch erhöht werden. 

 
5. Jahresrechnung und Revisorenbericht  

Susanna Suter stellt die Jahresrechnung vor, die mit einem Gewinn von Fr. 12‘989.00  
abschliesst. Das Vermögen am 31.12.15 beträgt Fr. 59‘ 575.85. Sie rechtfertigt die 
letztjährige Beitragserhöhung, da das Vereinskonto, bis die ersten Jahresbeiträge 
eintreffen, auf Fr. 15‘000 sinkt, was für einen Verein unserer Gösse die untere Grenze 
darstellt. Walter Dörig verliest den Revisorenbericht und lobt die Arbeit der Kassierin. 
Anstelle des erkrankten Oskar Stalder hat Werner Frey die Revision mit durchgeführt. 
Der Revisorenbericht vom 4.3.2016 wird einstimmig angenommen 
Walter Dörig nimmt die Ehrenmitgliedschaftsurkunde für Oskar Stalder in Anerkennung 
seiner jahrelang geleisteten Arbeit in Empfang. 

 
6. Jahresbudget 

Das Jahresbudget 2016 mit einem veranschlagten Gewinn von 4‘870 Fr. wurde 
einstimmig angenommen.           

 
7. Mitgliederbeiträge 

Nach der letztjährigen Erhöhung des Mitgliederbeitrags schlägt der Vorstand eine 
Beibehaltung des Beitrags für dieses Jahr vor. Der Vorschlag wird einstimmig 
angenommen. 
 
 



 
8. Jahresprogramm 2016 

Die Landwirtschaftstagung in Reiden zum Thema Boden hat im Januar bereits 
stattgefunden und wir durften 72 Teilnehmer verzeichnen, darunter viele Nichtmitglieder. 
Am 13. April findet in Dürnten der diesjährige Grundkurs statt. 
Am 10. September findet eine Exkursion nach Süddeutschland zu einem 
Weinbaubetrieb, zur EM-Beraterin Johanna Assmann und zu einem EM-Schaugarten 
am Kaiserstuhl statt. 
Am 26. November werden uns Anne Lorch, Willy Küttel und Ernst Frischknecht wertvolle 
Infos anlässlich der Gesundheitstagung geben. 
Die nächste HV wird am 25.3.17 in Dürnten stattfinden. 

 
9. Wahlen  

Zur Neuwahl stellt sich Hans Rätzer und wird einstimmig gewählt. 
Roland Brändle stellt sich zur Wahl als Präsident und wird ebenfalls einstimmig gewählt 
Werner Frey wird einstimmt zum Revisor gewählt. 

 
10. Kurzvortrag Roland Brändle "Fukushima 5 Jahre nach dem Atomunfall vom 11. 

März 2011"   
Roland Brändle erzählt von seinem Besuch in Japan und stellt die positiven Ergebnisse 
der Bodenbehandlung mit EM in den verstrahlten Gebieten vor. Genaueres dazu wird in 
einem der nächsten EM-Journale erscheinen. 

 
 
11. Verschiedenes 

Die Präsidentin Gabriella Höfler tritt nach 12 Jahren im Vorstand zurück. Roland Brändle 
verdankt die gute Arbeit und überreicht Blumen und eine Tafel für Ihren EM-Laden. 
Martina Schwegler bittet die Anwesenden Ideen für Projekte, Exkursionen und Reisen 
dem Vorstand zu melden, damit auch in den nächsten Jahren ein reichhaltiges 
Programm gewährleistet ist. 

 Die neu kreierte Gartentafel wird vorgestellt und kann bestellt werden. 
 

Um 12.15 Uhr schliesst die HV 2016. 
 

Anschliessend an das Mittagessen hält Dr. Josef Heringer seinen inspirierenden Vortrag „Die 
Welt als Garten – eine Vision“. 

 

 
 
Schaffhausen, 24.3.16 
 

Die Protokollführerin      Der Präsident 
 
 
 
Martina Schwegler      Roland Brändle 


